

11

ra, mismo que utilizaba el grupo clandestino para hacer sus reuniones y ejecutar los planes a seguir además laborar las bombas para hacerlas detonar más tarde en diferentes puntos de la Ciudad de México, que es aquí donde conoce en esa ocasión al compañero del mencionado "Chema Vides" de nombre TIBURCIO CRUZ SÁNCHEZ (a) "El Chuparro", que sabe más tarde era uno de los principales dirigentes del mencionado grupo terrorista "Unión del Pueblo", que ya de regreso a Zitácuaro, Michoacán, al salir a realizar una práctica de tipo militar al examinar una granada en el kilómetro veinticinco de la carretera a Zitácuaro detonó causando la muerte de Jorge Pimentel Ramírez, habiendo estado presentes el declarante, Jorge

Alta

MARZO 1970
LOS PIMENTEL RAMIREZ y su hermano Jorge que al no poder dar aviso por las condiciones de la muerte deciden los citados darle sepultura clandestina en un portón de la fábrica de palillos propiedad VALDEARROYO de los PIMENTEL RAMIREZ, que dicho entierro clandestino ESPECIALIZADA EN DELINCHAMIENTO llevaron al cabo en un agujero que excavaron los pre ZADA EN INVESTIGACION Y TRAMOS DE AMENCIADOS y sin emplear ataúd le dieron clandestina sepultura sus responsables. JOSE LUIS PIMENTEL RAMIREZ le comunica al declarante la necesidad de realizar él mismo acciones terroristas subversivas que deberían de transladarse a la Ciudad de Morelia, para hacer detonar tres bombas que ésto ocurrió el mes de septiembre del año de mil novientos setenta y seis que así lo hizo y se transladó a Morelia en compañía de JOSÉ JUAN RODRÍGUEZ, pusieron una bomba en la Delegación de Tránsito del Estado, otra en la Embotelladora de Coca Cola y otra más en la Embotelladora de Pepsi-Cola de la propia ciudad, regresando de inmediato a Zitácuaro, enterándose por las noticias de que su atentado terrorista había causado los efectos especiales apresados después detonaron causando el pánico en la población ci vil y causando daños materiales en las mencionadas empresas.



PODER EJECUTIVO
DIFUSOR DE DERECHOS HUMANOS:
FEDERAL DE DILETO Y SERVICIOS A LA
SEGURIDAD
GOBERNACIÓN
ARCHIVO GENERAL
DE LA NACION
AGENCIA DE BUSQUEDA
DESAPARECIDAS
IESA 26

Y ; tres bombas manifiesta el declarante, fueron confeccionadas según le dijo JOSE LUIS PIMENTEL RAMIREZ en la Ciudad de México, Distrito Federal, siendo éstas una pequeña caja que contenía una mecha junto a la pólvora o dinamita y los otros compuestos químicos como zinc y azúcar, mezcla necesaria para la detonación de las bombas, así como un frasco pequeño conteniendo ácido sulfúrico, teniendo en la tapa un papel filtro que al ser volteado éste en determinado tiempo según el grosor del papel filtro caería sobre la mecha haciendo reaccionar la dinamita, pero como ya manifestó el de la voz lo que pretendía el grupo subversivo "Unión del Pueblo" al poner las mencionadas bombas, era causar el pánico entre la población logrando uno de los fines del citado grupo, que era el terrorismo para que así la opinión pública se tornara en contra de la Administración Pública y así estar propicia ésta para un levantamiento armado en contra del Gobierno y de la burguesía derrocando a éste e implantando a su vez un gobierno de tipo socialista. Que para estas fechas había procreado con su esposa GUI-



Poder Ejecutivo
Federal
Secretaría de
Gobernación
Archivo General
de la Nación

DERECHOS HUMANOS
LUTO Y SERVICIOS A LA
CIUDADANIA • LUGAR DE
APARICIÓN • LUGAR DE
BUSQUEDA • LUGAR DE
APARECIDA
SA 26

Michoacan y de ahí dividirse sin saber el paradero uno de otro.

Que él [redacted] ide quedarse en la población de Uruapan olvidándose por completo de las acciones realizadas y no tratar ninguna relación con el grupo "Unión del Pueblo"; que primeramente consigue trabajo como choferco

ahorriendo un poco de dinero el de la voz por la reparación que hacia de maquinarias eléctricas, logra establecerse y poner un pequeño taller electromecánico en la calle de Morelos número treinta y cuatro "A" en aquella ciudad de Uruapan, encarrilándose en este negocio y ya en el año de mil novecientos setenta y cuatro se lleva a radicar a Uruapan a su mujer y a sus hijos, habiendo procreado otro de nombre EDGAR teniendo seis meses de edad; que el nombre que el cuestionado tenía era el de "Horacio Palomino Medrano"; que el domicilio que tiene a la fecha es el de Panamá número uno, colonia Colomín, en aquella población.

Que quiere añadir que él trató en los dos años que se estableció en la población de Uruapan, de mejorarse y redimir un poco de la culpa que había causado, habiendo hecho crecer su negocio teniendo ya empleados en éste tratando de ayudar a los mismos y de vivir una vida honesta, que no vuelve a tratar contacto a la fecha con ningún elemento subversivo del grupo terrorista y clandestino al que perteneció denominado "Unión del Pueblo".

DERECHOS HUMANOS Y SERVICIOS A LA COMUNIDAD
DE BÚSQUEDA DE DESAPARECIDAS

PODER EJECUTIVO DE DERECHOS HUMANOS
FEDERAL Y DE DELITO Y SERVICIOS A LA
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN
ARCHIVO GENERAL
DE LA NACION
ELIZADA DE BÚSQUEDA
DESAPARECIDAS
ESA 26

D.F.S.-19-V-75.

14

RESULTADO DEL INTERROGATORIO DE RENE DELGADO
BECERRA (a) "El Perico", "Nican" y "Elias
Jasso Sustaita

Al ser interrogado este elemento por Agentes de esta Dirección se obtuvieron los siguientes datos: Nació el 22 de abril de 1948 en Tepic, Nay., siendo hijo de RAUL ERNESTO DELGADO BARRIOS, Inspector General de Educación en el Estado de Nayarit, teniendo actualmente su domicilio conocido en Las Varas de la misma Entidad, su madre, ELVIRA BECERRA AGUAYO, Profesora jubilada, actualmente viviendo en la ciudad de Guadalajara, Jal., dedicándose al comercio en una tienda de Abarrotes de su propiedad. Dicho elemento estudió su educación primaria en la Escuela "Benito Juárez" en Tepic, Nay. terminándola en el año de 1960 y pasó a estudiar a la Escuela Secundaria "Esteban Vaca Calderón" en la misma población, terminando dicha educación en el año de 1963, su preparatoria la curso en esa misma población terminándola en el año de 1965; pasó a la ciudad de Guadalajara, Jal. en el año de 1967 a estudiar la carrera de Ingeniero Químico Industrial, realizando los estudios profesionales hasta el tercer año.

En su primer año estudiando en la Universidad de Guadalajara la mencionada carrera, manifiesta que empezó a meterse a la política estudiantil, habiendo tenido problemas con diversos elementos del Frente Estudiantil de Guadalajara (F.E.G.), pues trataba de lanzar su candidatura como Presidente de la Sociedad de Alumnos de la Facultad de Ingeniería Química de la propia Universidad, no consiguiéndolo, pasa a estudiar su segundo año de la carrera donde se relaciona con otros compañeros estudiantes de la propia Escuela, además de otros individuos de las juventudes comunistas, en el año de 1968 estudiando en la citada Universidad editó un periódico denominado - "Trinchera Universitaria" con la finalidad éste, de concientizar al alumnado de los problemas existentes dentro de la Universidad; empieza a tratar relación con Luis Jorge Meléndres Luevano y otros compañeros que se juntaban en una casa de una persona llamada "Kush", donde discutían diferentes tópicos sobre ideología marxista-leninista y planeaban la estructuración de un grupo que se opusiera al F.E.G., asimismo empezó a participar con un grupo denominado "Guardias Juaristas" reclutado a



**PODER EJECUTIVO
FEDERAL
SECRETARIA DE
GOBERNACION
ARCHIVO GENERAL
DE LA NACION**

ASOCIACIONES DE DERECHOS HUMANOS
PROTECCION A LA VIDA Y SERVICIOS A LA
UNIDAD FAMILIAR
IZADA DE BÚSQUEDA
DE DESAPARECIDAS
SA 26

[REDACTED] siendo este in
[REDACTED] era principalmente
[REDACTED] dedicaba a dar cla-
ses en la Preparatoria "Alfonso Reyes", de la materia de Físi-
ca, asimismo impartía la de Algebra en la Escuela Preparatoria
No. 2 de la propia ciudad de Guadalajara, manifestando en este
tiempo que vivía en una casa ubicada en Juan Antonio de la - -
Fuente No. 973, Unidad Parque Alcalde.

Que lleva a cabo una serie de pláticas y reuniones -
con otros compañeros de su propia Escuela para la creación de
un nuevo grupo con la idea primordial de corregir los defectos
existentes en la Universidad de Guadalajara, manifestando que
los fundadores de dicho grupo que denominan "Frente Estudian-
til Revolucionario" (F.E.R.)

JESUS MO
LOPEZ NA

DE LA VIDA
SPECIALIZADAS
ELINCUEN
DA

Grupo mencionado en diferentes domicilios.

La primera ocasión que se menciona en el ámbito pú-
blico el grupo en cuestión F.E.R., fue el 23 de septiembre de
1971, en que los antes citados más otros compañeros y estudiantes
que se habían identificado con éstos, realizan su primera
acción al tomar el local de la Federación de Estudiantes Socia-
listas de Occidente (F.E.S.O.), cuyo máximo dirigente era una
persona llamada "El Gordotora", realizando lo anterior con lu-
jo de fuerza, nombran ~~el~~ mismo una directiva encabezada por --
~~DERECHOS HUMANOS EN GUERRERO~~. A los pocos días, aproximadamente el
29 de Septiembre del propio año, realizan una serie de mitines
tanto en la Vocacional como más tarde en el Politécnico, donde
tienen un enfrentamiento armado con elementos del F.E.G., en
el que resulta muerto uno de sus líderes Agustín García Gaxi-
bay, culpándolo de ésto al dicente; que después de lo anterior
el grupo se repliega. Lleñose a esconder con un polvorero ami-
n este -



PODER EJECUTIVO

FEDERAL

SECRETARIA DE
GOBERNACION

ARCHIVO GENERAL
DE LA NACION

DERECHOS HUMA
NO Y SERVICIOS AL

IDAD.

DA DE BÚSQUEDA
APARECIDAS

A 7R

CBM

tiempo había trabado relación con Manuel Rodríguez Moreno (a) - "El Clark", asimismo con GUILLERMO SANTIAGO GARNICA, con JESÚS MORALES FERNANDEZ y con Artulio Prado Rosas, quien resultó muerto poco antes, en un enfrentamiento con elementos del F.E.G. — Los últimos mencionados en compañía del dicente, deciden asaltar a un carnicero, que conocían que en repetidas ocasiones llevaba fuertes sumas de dinero.

cha expropia-
niendo además
en ese dinero -
este elemento
JOSE MIGUELITO -

ESTRADA BENÍ, DANIEL MEZA ARIAS, RAMÓN BORREGO ARIAS Y RICARDO RODRIGUEZ MORENO. Estando en la ciudad de México a lo largo de dos meses, decide trasladarse por falta de dinero a Tepic, Nay. donde vivía uno de sus hermanos y su padre tiene una casa ubicada en Ejido 4 Sur de la propia ciudad. Su compañero RAUL LORA ESTRADA se roba un automóvil taxi en la ciudad de Guadalajara y se va a buscar al dicente a la ciudad de Tepic, acompañado de MARCO ANTONIO BORREGO LARIOS, donde lo pinta el deponente y lo lleva para repartir radicida que elaboraba su cuñado, logrando hacerse de esta manera de algo de dinero para poder subsistir.

Dabido a la investigación que se siguió por el asalto a un choper de sitio y robo de su vehículo, Agentes del Servicio Secreto de la ciudad de Guadalajara, logran seguir la pista del mencionado vehículo hasta la ciudad de Tepic, Nay. donde el 13 de agosto del propio año de 1971, logran ubicarlo y al tratar de detenerlo, el dicente se abrió paso disparando su arma de fuego, logrando refugiarse en una casa contigua a donde él vivía pero más tarde dichos elementos policiales auxiliados por la Policía de Nayarit, lograron detenerlo y trasladarlo a la ciudad de Guadalajara, donde en los separos del Servicio Secreto empezó a vomitar sangre, estando lesionado de gravedad fue trasladado al Hospital Civil de Guadalajara para ahí ser atendido. En ese nosocomio conoció a un ladrón del orden común con el seudónimo de "El Beni" o "Fernando", que también ahí conoció a TOMAS LEZARRAGA ENRADO (a)



ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

DE LA

REPV

DERCH

ALIZ

TERORISMO

MIGRANTES

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS



PODER EJECUTIVO
FEDERAL
SECRETARIA DE
GOBERNACION
ARCHIVO GENERA
DE LA NACION

DERECHOS HUMANOS
Y SERVICIOS A LA
IDAD.
23 ALIAS
JA DE BÚSQUEDA
APARECIDAS

H

este último al deponente a realizarla juntos, en virtud de que temía por su vida al ser amenazado de muerte por elementos del F.E.G., que según éste, entraban al Hospital disfrazados de Doctores con la idea de asesinarlo; el 8 de octubre del año citado logra escapar de la Sala de Presos del mencionado Hospital Civil de Guadalajara, causando la muerte del policía Refugio Rodríguez Montes por medio de dos balazos en el torso, posiblemente en el momento de su fuga.

En su defensa, con Manuel Rodríguez Moreno (a) "El Clark", que les propone llevar a cabo un asalto en la ciudad de Puebla; para hacerse de fondos y así decidieron realizar un asalto a un pagador de una fábrica de Textiles en aquella población, llevándolo a cabo en los últimos días del mes de enero del año de 1972, que dicha expropiación la llevaron a cabo OSCAR BENJAMIN ASTORGA RAMOS, Manuel Rodríguez Moreno (a) "El Clark", "El Benito", "Fernando", "El Gavilán" y el deponente, proporcionando un vehículo robado en la ciudad de México para dicha expropiación, JOSE MORETTO CLAUDIO CHIN, obteniendo un botín de \$27,000.00, el que utilizaron para rentar un departamento en la ciudad de México, ubicado en Viaducto Miguel Alemán No. 32, número 201, con teléfono 30-33-15; en estas fechas se dedicaron también los antes mencionados a espiar una fábrica de madera en Azcapotzalco, con la intención de llevar a cabo una expropiación, pero el dicente empezaba a tener diferencias de tipo ideológico con Manuel Rodríguez Moreno (a) "El Clark", por lo que se empieza a retirar del mencionado grupo; que conseguirá trabajo en el Departamento del Distrito Federal, en la Sección de Urbanismo, recibiendo como sueldo la cantidad de E\$2,000.00 mensuales, con la categoría laboral de Secretario REI "C", trabajo que desempeña desde el primero de mayo de 1972 hasta finales de mayo de 1973. En el propio año de 1972 se inscribe en la Facultad de Ciencias Químicas de la U.N.A.M. con el seudónimo de "Elias Jasso Sustaita", para ésto ya había cambiado su domicilio a Río Poo No. 68. Y cada vez tenía al deponente menos contacto con Manuel Rodríguez Moreno, en una ocasión le presenta



PODER EJECUTIVO

FEDERAL

SECRETARIA DE

GOBERNACION

ARCHIVO GENERAL

DE LA NACION

DERECHOS HUMANOS

ITY Y SERVICIOS A LA

VIDAD

30 DE AGOSTO

SAPARCICAS

A 26

uatemalteca que
ema Vides", mis
landestino deno

Que para noviembre de 1974, vivía en amasato con --
MARGARITA MINERVA MEDRANO CHAVEZ, misma que se ve relacionada
con el enfrentamiento en contra de elementos policíacos en --
Ciudad Satélite, Méx., donde sostuvieron un enfrentamiento a -
balazos, lanzando además una granada de mano, hiriendo a un po
licia y destruyendo parcialmente una patrulla cuando ésta les
marcó el alto al tratar de detenerlos, en el que parti
e ella, además
"Monita", dicen
dos y encabeza

huir a la población de Nogales, Son., llegando a aquella pobla
ción a mediados del mes de diciembre del año próximo pasado, -
y consiguiendo trabajo en el Restaurante "Jalisco", donde cono
se a RAFAEL Y HECTOR CASTAÑEDA, además de de un señor GOMEZ al
ADA que le decían "El Guile", quien le promete se dedique al tráfi
orteamericana drogadic
a calle de Mina No.111

Arizona, con el cargamento de marihuana, que ésto lo realizó -
alrededor de ocho veces, llevando en cada viaje 20 kilos, apro
ximadamente, de la mencionada droga y entregándosela, ya en --
Nogales, Arizona, E.U.A. a una persona de nombre CESAR GARCIA
que no sabe su dirección pero su teléfono de la población men
cionada es 011 de 624-34-92, siendo su esposa una tal JULIA de
la que no sabe los apellidos; que él y su esposa recibían 15 -
dólares por paquete, siendo ésto una cantidad muy reducida y -
al haber problemas entre su contacto CESAR GARCIA y su provee
dor MANUEL OLIMOS (a) "El Guile", decide pasar la droga al lado
americano este último, por conducto del dicente, para que se -
la entregue del lado americano saltándose a la persona de CE
SAR GARCIA, haciendo la operación directamente con el americá
no que CESAR GARCIA proveía, por lo cual, descontento el men
cionado CESAR GARCIA cita al dicente en el Restaurante King-One
donde es detenido por elementos de la policía.



ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
DE LA REPUBLICA
DE INVESTIGACIONES
CIVILES ORGANIZADA

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
GENERAL DE LA
FEDERACION
DE TERRORISMO
Y COLOCAZIONE



PODER EJECUTIVO
FEDERAL
SECRETARIA DE
GOBERNACION
ARCHIVO GENERAL
DE LA NACION
DE DERECHOS HUMANOS
ELITO Y SERVICIOS AL
PUEBLO
UNIDAD
ADA DE BÚSQUEDA
DESAPARECIDOS

SA 226

19
020

Manifestó el deponente que a mediados de 1973, su amigo RAMON GIL OLIVO (a) "El Regis" le presentó a un tal GAMIZ — en las afueras del Hospital Juárez, mismo individuo que lo trataba de convencer para que militara dentro del grupo subversivo y clandestino Liga Comunista "23 de Septiembre", no aceptando el dicente pero invitándolo al mencionado a que si en un futuro — próximo, quisiera participar como elemento de la mencionada Liga Comunista "23 de Septiembre", podría contactar con ellos, — los domingos a las 7.00 horas de la mañana en el citado Hospital Juárez frente al que se encontraba una Librería.

Respetuosamente.
EL DIRECTOR FEDERAL DE SEGURIDAD



DIRECCIÓN
FEDERAL DE
SEGURIDAD
ESPECIALIZADA EN
LA INVESTIGACIÓN
DE DELINCUENCIA



DE DERECHOS HU
LLITO DE SERVICIO:
UNIDAD:
JADA DE BÚSQU
ESAPARECIDO
SA 26



DIRECCIÓN
FEDERAL DE
INVESTIGACIÓN
JENIA ORGANIZADA
ALIZADA EN LBM / SKK.
ESTADOS UNIDOS DE
ARMAS



PODER EJECUTIVO
FEDERAL
SECRETARIA DE
GOBERNACION
ARCHIVO GENERAL
DE LA NACION
DE DERECHOS HUMANOS
Y SERVICIOS AL PUEBLO
DE BÚSQU
ESAPARECIDAS
SA 26

20

en el Estado de México, Distrito Federal, ocho días once horas del día veinticuatro de Mayo de mil novecientos setenta y seis cumplido, suscrito y licenciado ANGEL GONZALEZ PASTOR, Jefe del Departamento Jurídico de la Inspección General de Policía y Tránsito, quien actuó legalmente con testigos de asistencia especial firmado en esta Oficina el que dijeron llamar JORGE MATEO TORRES SILLERO (alias "Rubén" y "Óscar"), para investigación de sus actividades en relación con la comisión de hechos delictuosos, por lo que se procedió a levantar la presente acta:

Enseguida, presente el que dijo llamarse JORGE MATEO TORRES SILLERO y una vez exhortado para producirse con verdad y advertido de las penas en que incurren los falsos declarantes, por sus generales dijo: -Llamarse como queda escrito, de veinticuatro años de edad, casado, con ESTER DIAZ GUERRERO (a) "Sandra" con la que ha procedido dos hijos que a la fecha cuentan dos años diez meses y tres meses de edad, respectivamente; con instrucción en la República Mexicana hasta el octavo semestre de la Carrera de Ingeniero Mecánico en la Secretaría del Trabajo, empleado de Telefones de México en la categoría de Técnico de Tercera de Comunicaciones, nació en el Poblado de Cuautla Morelos, teniendo su último domicilio en las calles de Hermenegildo Galeana número cincuenta y seis, en el Poblado de San Pedro, Villa Nicolás Romero, Méx., y sobre los hechos que se investigan Dijo:

1.- Que es hijo de los señores VICENTE TORRES TOSCANO y de AURORA CADILLO DE TORRES, quienes tienen sus domicilios en Insurgentes número ciento sesenta y siete en Cuautla, Morelos; el primero es permissionario y propietario de varios autobuses que dan servicio dentro de la línea "Estrella Roja" y además trabajaba en la oficina de boletos de la misma en Cuautla y la segunda se dedica a labores del hogar, que el declarante cursó la instrucción primaria y secundaria en su lugar de origen y a principios de mil novecientos sesenta y seis año, a radicar a esta Capital y se inscribió en la Escuela Técnologica número cinco, atroga Vocacional ocho, en la que estudió los estudios correspondientes, que terminó en junio de mil novecientos sesenta y ocho; que hasta entonces no había participado en política estudiantil, pero que al darse

clararse el movimiento de estudiante en el mes de Junio de ese mismo año, el declarante ya se encontraba en Cuautla, en donde permaneció hasta Enero de mil novecientos sesenta y nueve, que fué quando regresó a la Capital y tramitó y obtuvo su inscripción en la E.S.D.M.E. para estudiar la Carrera de Ingeniero en Comunicaciones y Electrónica y durante los dos primeros años se dedicó a estudiar, aclarando que para entonces su escuela se encontraba ubicada en las calles de Allende esquina con Belisario Domínguez en el primer cuadro de esta ciudad; que al iniciarse el año lectivo correspondiente a mil novecientos setenta y uno, la escuela fué cambiada a Xacatenco y poco después el de la voz consiguió en Teléfonos de México, el empleo a que hizo referencia en sus generales y ya prestando sus servicios a dicha empresa, conoció al también empleado de la misma VICTOR MANUEL VELAZCO DÁVALO (a) "Chema", quien actualmente se encuentra recluido en la Cárcel Preventiva de la Ciudad; que este individuo, después de algunas pláticas que sirvieron para fomentar su relación de amistad, comenzó a hablarle de principios ideológicos y le facilitó para su lectura la obra intitulada "Principios fundamentales del Materialismo Dialéctico" de Pelitzer, recomendándole que lo leyera y una vez hecho ésto le estuvo haciendo preguntas al que hablaba acerca de lo que había entendido y cuando VICTOR MANUEL coincidió que el dicente ya se había interesado en el conocimiento del Marxismo lo conectó con otro compañero de nombre ERNESTO JUAN ZEPOMONTES, hermano de su esposa TRI-NIBÉD, el que igualmente se encuentra detenido en la Cárcel Preventiva local, quien de apellidos [REDACTADO]

REDACTADO (a) "Carlos" y desde entonces CAFU (a) "Javier" se reunieron

estudiar marxismo en diferentes lugares de Xacatenco, con el declarante y fueron ampliando sus conocimientos mediante la lectura, análisis y discusiones de obras de más avanzadas entre ellas "El Capital" de Carlos Marx; las obras escogidas fueron del Federico Engels y las obras escogidas de Lenin que en esa época y por consejo de sus citados compañeros, que también estudiaban en la E.S.D.M.E. el de la voz adoptó el seudónimo de "Roberto" como medida de seguridad y para evitar que se conociera

